

En toda España. . . 1'50 ptas. al mes
Extranjero. . . 2'00 " al año
Número atrasado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

DIARIO MONARQUICO (FUNDADO EN 1.º DE MARZO DE 1873)

Rodación y Administración, Plaza d' Príncipe, 11 y Rampa de la Abundancia, 16, teléfonos 20 y 84.
Dirección telegráfica: BIEN - MADRID

Año XXVI.

Mahón, miércoles 27 de noviembre 1918

Núm. 13,693.

Última NOVEDAD Tipográfica

TIPO-TIMBRAJE

Impresos en relieve, para memores y tarjetas a una o varias tintas.

Única casa en Menorca que posee estos nuevos tipos.

IMPRENTA

Manuel Sintes Rotger Plaza Príncipe, 11 - Mahón

El estribillo de moda

Es la hora del sentido común

Creíamos que después de la intervención del señor Maura en el debate político sería éste encauzado en forma que sirviera positivamente el interés nacional.

El ilustre ex presidente del Consejo vertió afirmaciones rotundas que están en la conciencia de todos los ciudadanos. En lo internacional, España no ha de obtener — no podría obtenerlo decorosamente — sino lo que merezca. Necesita capacitarse y fortalecerse por sus propios medios, con sus fuerzas propias, si ha de ocupar puesto que no sea el de la trasería de las carrozas triunfantes, donde sólo se encierran latigazos, ludibrio y caída.

En política interior no hay problema de predominio partidista, sino de efusiva compenetración de todos los ciudadanos, para que lo resultante de la obra común sea un Gobierno en el que España se sienta representada y en cuya actuación se cifre el anhelo nacional.

Así estaba encauzada después del discurso de Maura la cuestión, y a tales términos parecía circunscrito el problema de esta hora difícil y crítica de España luego de las palabras del insigne hombre público.

Peró dura poco la alegría en la casa de los pobres y el sentido común en el caserón de la Carrera de San Jerónimo. Tan poco, que ayer, cuando aún vibraba el eco de las razonables palabras del señor Maura, ya se volvió a oír el sonsonete de "izquierdas y derechas", y nuevamente el estribillo de moda, el estúpido estrambote de la discusión parlamentaria en curso, llevó al «Diario de las Sesiones» la torpe jerigonza de «la hora de las izquierdas», «la hora de las derechas».

Y como se insiste en el tópico transnochado, forzoso es que nosotros insistamos en argüir que es una necedad o es una tontería seguir hablando de «derechas y de izquierdas». Venimos sosteniendo desde que se inició esta batibola política modernista que el problema no es ese. Que éste es un fantasma, un espantajo, una entelequia inventada por no sabemos qué genio embarullador y trapacero.

Anteayer el señor Maura ponía toda su autoridad parlamentaria y política como refrendo a nuestra tesis. Ayer el señor Cambó, con su privilegiada visión de las cosas y con su claridad en la expresión de las ideas, fustigaba con fuerte catilinaria a los políticos que en estos momentos de enormes realidades vivas, de acosadores problemas, de urgentes cuestiones nacionales, se obsistan en inventar problemas y en lanzar al país a una lucha de «derechas e izquierdas», como si realmente existiera antagonismo, como si positivamente hubiera problema que en tales términos esté planteado. «¿Qué contenido ideológico peculiar se atribuye a las derechas y cuál a las izquierdas?» — preguntaba el ilustre caudillo regionalista,

Es verdad. Ni existe ese problema en la hora presente ni nada autoriza a plantearlo. Porque si en el momento actual se celebrara un plebiscito nacional sobre la política que los españoles deseamos que prevalezca, la mayoría abrumadora del país se desentendería de la gramatina esa de izquierdas y derechas y respondería secamente: «Lo que queremos es que se nos gobierne.»

No existe el problema. Pero, aunque existiera, los pronunciamientos de los hechos no pueden ser más desfavorables para las izquierdas. A cada paso de su actuación se está evidenciando que las izquierdas — esas en cuyo nombre genérico suele hablarse con plebevez de lenguaje y de pensamiento en el Congreso — ni tienen contenido ideológico ni poseen un solo hombre que ofrezca garantías de que, aun en los delirios de una política radicalísima, pudiera gobernar con solvencia.

Son las izquierdas la rémora notoria con que el sistema parlamentario está tropezando constantemente, y en los bancos republicanos y socialistas, en donde se realiza con mayor perfección la tarea de esquilmar y de enervar toda obra legislativa. De las izquierdas —

no encontré los cuales se pavonea entonces el señor Alba — surgieron los motivos ocasionales de la crisis última, y al cabo del mes de estar reunidas las Cortes, sólo se ha discutido concretamente sobre un dictamen durante dos horas. Sobre el dictamen de las reformas judiciales. Pero ¿y las reformas democráticas que estos hombres de la izquierda preconizan? Ese manifiesto republicano, el bazofia de tópicos sin substancia, ¿no está revelando la oquedad política de sus redactores? Pero si un hombre tan de izquierdas como el señor Alba tuvo que decir el otro día que eso le parecía muy poco!

De modo que, aun dando de barato que el problema de derechas e izquierdas tuviera realidad, las tituladas izquierdas están en las más ventajosas condiciones para perder el pleito. Pero insistimos en que el problema de España — ayer lo decía el señor Cambó magistralmente — no puede circunscribirse a una división entre izquierdas y derechas. La cuestión se reduce a que España sea gobernada. Con hombres de distintas procedencias de la izquierda y de la derecha — se constituyó el 21 de Marzo un Gobierno. Muchos de esos hombres, aisladamente habían fracasado en el Poder. Reunidos dieron una prueba de que existía Gobierno, y por eso España se ha sentido gobernada durante los siete meses que duró el Gabinete Maura.

Está, pues, hecho el ensayo, y con éxito. Las izquierdas deben convencerse de que el sonsonete del fantástico problema que ellas plantean está llamado a dejar de atormentarnos los oídos.

(De «La Acción»)

Triunfos y lagrimas

¿Será necesario demostrar que los mismos socialdemócratas que han obligado al Kaiser a abdicar han reconocido que la inmensa mayoría de los alemanes eran monárquicos y partidarios del Kaiser? No ha muchos días lo ha re-

conocido así el mismo Harden. ¿Cómo es, pues, que Alemania entera se ha resignado a la abdicación?

La contestación es obvia; porque las derechas de todo el mundo se han vuelto cobardes.

Hace 200 años los más firmes sostenes del trono en todas las naciones europeas eran los próceres, los grandes caballeros, los aristócratas que tenían por ocupación el ejercicio de las armas y el noble ejercicio de las letras, pero durante esos 200 años las costumbres de esa clase social han cambiado, y trocando el corcel de guerra por la jaca de polo y la espada de dos manos por la raqueta del lawn tennis han olvidado sus deberes para con la autoridad soberana que les dió razón de ser.

Los políticos de oficio que surgieron de la revolución francesa, han apartado los pueblos de la sumisión a sus legítimos soberanos, han privado a los soberanos del amor de sus próceres, y han establecido para los efectos de la gobernación del Estado una igualdad absurda que concede iguales derechos para intervenir en ella a los hombres cultos que a los hombres ignorantes como si la dirección de los Estados fuera empresa para la que no se requiera estar especialmente capacitado. Estos políticos de oficio han venido a sustituir a los próceres en el sostenimiento de las monarquías; sus merecimientos no se fundan en sus hechos de armas conquistando tierras o defendiendo el suelo patrio, sino en sus adulaciones a las masas ignorantes, a las turbas de hambrientos, a los egoísmos bullangueros, y formándose sus partidos se convierten en reyes de bandera para quienes el verdadero soberano es un estorbo porque constituye el freno único de las ambiciones.

El Emperador de Alemania apoyado

por su pueblo, hubiera hecho una paz no honrosa, sino ventajosa para Alemania, y lo mismo todos los demás soberanos a quienes sus pueblos volvieron la espalda en el momento supremo de hacer la paz.

La hora de la paz era llegada para la alianza centro-europea; habían realizado todo su programa y en el frente Occidental y Meridional nada tenían que hacer porque no aspiraban a conquistas. El aviso de los Balkanes estaba en camino de ordenarse en forma estable y según los intereses búlgaros y de los esclavos de Hungría; Polonia estaba liberada y Ucrania también; Italia convencida de su impotencia para cercenar los territorios austriacos; el peligro ruso había desaparecido y solo restaba asegurar para siempre la integración en Alemania de Alsacia y Lorena.

Los cañones alemanes llegaban a París y los submarinos habían demostrado que el imperio del mar no podía cogárselo nadie. El momento era propicio para tratar de paz, más para proponer la paz era necesario mostrar fortaleza, pero los políticos de oficio, aquellos para quienes el soberano legítimo es un estorbo a sus ambiciones, dijeron si la paz se hace el poder soberano se robustecerá; en los partidarios nuestros se debilitará la adhesión hacia nosotros tanto cuanto se robustezca la adhesión al soberano legítimo, y nuestra obra revolucionaria quedará por hacer o por lo menos retrasada en su éxito unas docenas de años.

Yo he visto alemanes llorar, alemanes que llevan luto por la muerte de sus hijos en la guerra, padres que clamaban diciendo: ¡qué estéril la sangre derramada!, cuando supieron la abdicación del Emperador de Alemania como consecuencia de la revolución, o la paz pactada por los revolucionarios. Yo he visto austriacos llorar, yo he visto húngaros llorar dando por perdida la labor de siglos, la sangre derramada en tantas guerras para constituir un Estado fuerte y capaz de hacerse respetar y lloraban con luto en el corazón

y luto en las ropas al saber el estallido de la revolución en su país.

No eran políticos, sino comerciantes, empleados y obreros. Cantarán los políticos triunfantes celebrando su triunfo, pero los que oran, trabajan y pagan, esos lloran y llorarán maldiciendo ese triunfo esterilizador de la sangre derramada.

TIROL

De la guerra a la paz

Dura virtud

Resulta que la generosidad yanqui de acudir con víveres a las necesidades penurias de la infelicitada Alemania ha sido calificada por los aliados de virtud dura, teniendo en cuenta la conducta de los alemanes durante la guerra.

¿Pretendían acaso los señores de la Entente que la resistencia teutona hubiese sido un amago defensivo sumamente débil?

Humanitarismo con regateos, deja de ser humanitarismo; la guerra es la guerra y el armisticio busca poner término a odios y apasionamientos para llegar del modo más conveniente a una paz que haga olvidar todos los excesos de la lucha.

La decisión de mantener el bloqueo durante el armisticio es quizás, y sin quizás, la más dura de las condiciones, porque arrastra al hambre a millones de seres ajenos a la contienda; nunca pueblo ninguno impuso unas condiciones tan contrarias al derecho de gentes, y eso que la Entente se escuda con la defensa de ese Derecho y la de la Justicia.

La condición de referencia era imprecisa; no tiene otra finalidad que reprimir la ofensiva industrial de Alemania y hacer que la paz llegue sin que el comercio alemán cuente con medios de transportar a los países neutrales todos los elementos almacenados en sus grandes depósitos.

Quiéren los aliados evitar que Ale-

CUANDO HABLAN LOS OJOS...

CUANDO HABLAN LOS OJOS... 13

camino al otro extremo un cristal de ventanilla...
dichos me señalan la verdadera senda de la vida...
vida... la senda del error...
(Dicho de los filósofos)

llegada Carlos, me ha alegrado, pues en usted estaba... ¡Perdón! Se me olvidaba que era mujer...

Carlos Ruiz ¿María Luisa! ¡No juegue usted conmigo!

Ya vé usted que yo no sé usar de paliativos, hablo como pienso y pienso lo que siento. Al llegar tenía el propósito hecho de hablarle seriamente y ahora, después, de nuestra conversación temo que mis palabras le parezcan a usted faltas de sinceridad. Hablaría si no creyera equivocarme, si supiera que he de merecer algo más que su bondadosa atención.

María Luisa Hable Carlos. (Con vehemencia.) ¿Por qué no habla usted?

Carlos Ruiz ¿Por qué...? Se lo diré María Luisa, Hay momentos que tienen la influencia decisiva en la vida de un hombre. Hablando, puedo derruir con mis palabras, un castillo de ilusiones, callando, se mantiene firme. ¡La esperanza es tan grata para quien como yo ha sufrido ya tantos desencuentros!

María Luisa (Carifloso.) ¿E: que yo puedo influir en su vida de usted?

Carlos Ruiz Así es, María Luisa. Si yo me decido a hablar, puede usted elevarme a las regiones de la más esplendorosa luz o sumirme en la más pavorosa de las tinieblas.

María Luisa ¡Dios mío! Hable usted Carlos, hable usted que



Miércoles 27 de Noviembre. A las 5 y media y a las 9 Inauguración de los celebrados VERMUTS SELECTOS con la hermosísima película en cuatro partes de la casa "Tibers"

EL BESO DEL ARTE

Interpretada por la bellísima estrella del arte cinematográfico, D. JACOBINI... A petición de numeroso público tomará parte en la sesión de la tarde el aplaudido SEXTETO.

Miércoles 27 de Noviembre. A las 5 y media y a las 9 Inauguración de los celebrados VERMUTS SELECTOS con la hermosísima película en cuatro partes de la casa "Tibers"

Mientras subsista el bloqueo contra Alemania subsistirá en dichos países, y por lo tanto en el nuestro, la enorme carestía que hace imposible la vida; muchos artículos, la inmensa mayoría de los productos químicos, tanto farmacéuticos como de tintorería, muchas máquinas, la industria de juguetes y tantas otras sufren encrinados quebranfos con este retraso y buscan los aliados que su industria sustituya con desventaja para los compradores a la industria germánica.

Sólo con esa manifiesta finalidad se prolonga el bloqueo, más estrecho hoy que durante la guerra, porque Alemania no tiene como entonces libre la comunicación con Rusia, con Oriente y con Austria Hungría y queda fatalmente reducida a sus propios recursos para todo orden de cosas. Nunca se impuso en un armisticio condición semejante, producto de la refinada astucia de la pérdida Albión, y aunque se hubiese impuesto en alguna ocasión, hay que advertir que jamás transcurrió tanto tiempo desde el acuerdo del armisticio a la ratificación del tratado de paz, como va a transcurrir en esta ocasión, cuando a pesar de los días que hace que se suspendieron las hostilidades nada se habla de iniciar las oportunas negociaciones, y además que una lucha tenaz de cuatro años no se liquida en 24 horas.

Comandante ETNA

sin embargo, en las últimas páginas su figura es agrandada como la de un personaje de epopeya, y su acto sencillo arranca lágrimas de emoción.

El volumen, espléndidamente editado como todos los de LA NOVELA LITERARIA, con retrato y autógrafo del autor, se vende a tres pesetas en todas las librerías y en la Editorial PROMETEO, de Valencia.

Armonías aliadas

Americanos, ingleses y alemanes Un síntoma elocuente

Personas que nos merecen entero crédito nos facilitan interesantes detalles acerca del histórico momento en que en el frente occidental callaron los cañones y las ametralladoras y la paz augusta de los campos se enseñoreó de los lugares donde se mataban los hombres minutos antes de entrar en vigor las cláusulas del armisticio.

Como si los beligerantes quisieran dar solemnidad y grandeza al instante definitivo y trascendental, punto de partida de la paz del mundo, todas las bocas de fuego vomitaban metralla con verdadero furor, cuando las manecillas de los relojes se acercaban a la hora de la suspensión de hostilidades.

Los jefes de batería de uno y otro bando parecían poner toda su voluntad en que la "sinfonía de la paz" se ejecutase a tono brillante, con gran lujo de instrumentación.

A las once de la mañana callaron bruscamente los terribles broncos de guerra. Cesó el fuego en toda la línea y poco a poco, detrás de los parapetos de las trincheras aliadas y tudescas, asomaron curiosas las cabezas de los guerreros, cubiertas aún con el férreo casco de batalla.

En el sector americano las tropas yanquis abandonaron los fosos y soltaron los fusiles, marchando hacia las posiciones enemigas, amistosamente. Esta noble conducta fué imitada por los soldados germanos, y en la llamada "Zona de Nadies", en el terreno equidistante de ambos campos enemigos, se juntaron y se estrecharon fraternalmente las manos de los hijos de Germania y de América.

Y entonces ocurrió algo sentimental y de una emoción fuerte; muchos ame-

ricanos hablaron en alemán a sus enemigos, y a las preguntas de éstos contestaron que eran también hijos de germanos, descendientes de los millones de alemanes que viven en los Estados Unidos, y cuya amargura, al romperse las relaciones entre sus «dos Patrias», ha sido infinita.

La fraternización de los germano-americanos y los alemanes de Germania fué completa, y al parecer vista con muy poca simpatía por los «peludos» franceses y los soldados de Albión.

Nada han dicho los periódicos de París y Londres, repletos estos días de notas oficiales, acerca de los últimos momentos de las hostilidades en todos los frentes, de las escenas desarrolladas en el sector americano. Posible es que la censura militar, que aún no ha sido suprimida en los pueblos que dicen luchar por el derecho, y la libertad y la justicia, no lo haya permitido.

Hay ya quien se lanza a pensar y ve en esta prohibición un síntoma digno de estudio. Nosotros también lo creemos así. Por lo pronto, quizá pudiera enlazarse de algún modo con la actitud de reserva adoptada por Francia e Inglaterra, especialmente por este último país, ante las «preferencias yanquis» de Alemania, que tanto se han echado de ver en las negociaciones del armisticio y en la conclusión y las consecuencias de éste.

Suma y sigue

De una carta dirigida a «The Times» por Mr. Clemenson, director general de la Cámara de Navegación del Reino Unido:

«He visto con asombro y espanto el progreso que los americanos han hecho últimamente en la construcción de buques. Reconociendo los esfuerzos que han hecho los encargados de la construcción de buques en Inglaterra, este progreso americano es una fuente de graves preocupaciones para nuestros navieros.

Con motivo de la guerra debíamos haber aumentado nuestra flota de comercio, según nuestra producción normal, desde la cifra de 20 millones de toneladas a 21 millones y medio. En vez de hacer esto, no sólo hemos fracasado en compensar nuestras pérdidas, sino que tampoco hemos sido capaces de producir tanto tonelaje mensual como lo hacíamos antes de la guerra. Incluso el tonelaje enemigo incautado, nuestro efectivo ha disminuído en cinco millones de toneladas.

CINE ESPAÑA Salón de Moda Teléfono n.º 15 Local ventilado e higiénico, convenientemente desinfectado ARTE - BELLEZA - ELEGANCIA - FINURA - INTERÉS Jueves 28 Noviembre de 1918 - Gran vermouthe Programa selecto, variado, sensacional.

POR LA VERDAD

Preciosa cinta impresionada por la gentil acriz señorita FIENI T. estrella del arte francés.

Se proyectará además un regocijante film de la imponderable serie CHARLOT, titulado CHARLOT Y LOS ESCÁNDALOS DEL ESCAROLA-HOTEL

Se completará tan atrayente programa con magníficas proyecciones de información e instructivas. Sección a las cinco y media. Esta semana: Grandes exhibiciones. Atención - P. o. t. n. m. e. las selectas exclusivas: LORENA por la simpática artista Susana Grandais - EL POBRE VALBUENA. - LOS TRABAJADORES DEL MAR, (dos jornadas), y otras.

Nosotros, el país más grande como constructor de buques, el que antes de la guerra construía casi dos millones de toneladas en buques mercantes cada año; cifra que no era menos que siete veces el tonelaje que producía América hemos sido vencidos por los americanos que han producido ya durante los últimos tres meses casi el doble del tonelaje que nosotros pudimos construir. Nuestras pérdidas han sido mucho más grandes que la de los americanos, con el agravante de que América, construyendo buques, ha añadido a su flota mercante, durante los últimos tres meses, 625.000 toneladas de registro bruto, que es el doble de lo que construyó en 1914; mientras que nosotros ni siquiera hemos compensado las pérdidas corrientes, y mucho menos nivelado nuestro enorme déficit.

Santoral

Santo de hoy. Santos Virgilio, Facundo y Primitivo mártires.

Santo de mañana. Santos Gregorio III papa, Esteban abad, Valeriano y Urbano.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 27, noviembre 1918. Jefe del día: Comandante de Artillería don Justo Lugoburu.

Parada: Regimiento de Infantería Mahón, número 63.

Imaginería: Coronel de Infantería don Mihuel Donato.

Hospital y provisiones. Capitán 5.º del 70.

Vigilancia: Oficial 1.º del 63. El Capitán, Francisco Dubón.

Sección Oficial

COMANDANCIA DE MARINA

Aviso

Se noticia para conocimiento de los navegantes que las fuerzas destacadas en la Fortaleza de Isabel II harán ejercicios de fuego colectivo desde las inmediaciones de la Fortaleza sobre Cabo Negro el martes, jueves y sábado de la presente semana de nueve a doce. Mahón 26 de noviembre de 1918. I. Pedro M.ª Cardona.

Junta organizadora de procesiones

Procesión general de la Inmaculada Concepción

Los niños que deseen concurrir, individual o colectivamente, se servirán presentarse a las once de la mañana del domingo día 8 de diciembre próximo, en el claustro de la Casa de Misericordia, donde se organizará el primer trozo de procesión, debiendo llevar sendos pendones o ramos de flores.

Las Asociaciones y entidades de jóvenes, también se organizarán en el citado claustro.

Los caballeros pertenecientes a las Asociaciones Religiosas, los particulares, así como el elemento oficial se reunirán en la sacristía de la Parroquia de San Francisco, a las once y cuarto de la mañana, donde hallarán cirios a su disposición.

Saldrá el religioso cortejo a las once y media, siguiendo este curso: Calles de los Frailes, Prieto y Caules, Cardona y Orfila, Cifuentes, Dr. Orfila Bastión, Deyá, Nueva, Plaza Constitución, calle Isabel II y plaza de San Francisco.

Se invita atentamente a los señores vecinos de las calles y plazas que debe recorrer la procesión, para que se sirvan engalanar con colgaduras las ventanas y balcones de sus respectivos domicilios. Si el mal tiempo impide la salida de la procesión por las calles, se celebrará a la misma hora por el interior del templo.

Mahón 27 de noviembre de 1918. El Cura-Párroco de San Francisco de Asís, Juan Mercadal, Pbro.

Biblioteca Popular de Mahón

Calle de San Alberto, números 2 y 4

Sección de Arte Musical

Se pone en conocimiento de los señores socios y del público en general, que el día 28 del actual queda abierta la matrícula de inscripción a las clases de piano y sofe, bajo la dirección de un profesor y la cooperación de varios auxiliares.

Las condiciones están de manifiesto en la tablilla de anuncios de la Sociedad.

Mahón a 26 de noviembre de 1918. La Junta. 26 27-28

AVISO

El dueño de la fábrica de pastas para sopa don Lorenzo Rotger participa a su numerosa clientela y al público en general que a partir del 1.º de diciembre próximo cerrará su establecimiento desde la 1 y media a las 2 y media.

Nodrizas

Se ofrece una con leche de cinco días. Informes calle de San Sebastián 29.

me tiene impaciente, que ha despertado mi curiosidad. Carlos Ruiz Impacient'e, si la quiere, curiosa. María Luisa Haga usted cuenta que no he dicho más que lo primero. Carlos Ruiz No; María Luisa. Antes de que yo me decida es preciso que me prometa que al no gustarle lo que le diga, no se reirá usted de mí. María Luisa (Impacient.) ¿Es que puede usted suponerl? Carlos Ruiz Si; porque es mucho lo que voy a pedirle y en cambio es poco, muy poco, lo que valgo. (Se miran los dos apasionadamente viéndolo sus mentos.) María Luisa (E n o c i p a a d a.) ¡Carlo! ¡Carlo! Carlos Ruiz ¡María Luisa! ¡A por mí! María Luisa ¡Carlo! ¡Te amo! (Carlos intenta atraerla dominado por la pasión. Ella se repone, quedando uno a cada lado del velador.) Carlos Ruiz ¡Gracias! ¡Gracias, María Luisa! Tus palabras han llenado m' alma de la más sincera felicidad. Has sido el haz de luz que, bajado del Cielo, ha inundado mi ser, disipando las tinieblas que la duda había extendido en mi espíritu. Tus bellísimos ojos María Luisa, me han hablado el más sublime de los lenguajes y a mí, el desengañado, el que solo abro los ojos y espaldas esperaba hallar en su

camino, al ofrecermé un caudal de venturas y dichas me señalan la verdadera senda de la vida. La senda del amor.

María Luisa (Dirig'éndose al público)

No me muestres tus enojos Si te he causado sinsabores, Pues han hablado los ojos, En lugar de hablar las flores.

TELON

TEATRO PRINCIPAL

LAS TENORIAS

Cree cumplir un deber esta Empresa al anunciar que el sábado se va a estrenar la obra de CARRASQUER en la que hay mucho que ver mucho que oír y estudiar.

LAS TENORIAS

MAHÓN

Anoche zarpó para Palma, Ibiza y Valencia el vapor «Rey Jaime II» que había fondeado en nuestro puerto en las primeras horas de la mañana.

Hemos oído decir que la próxima semana sustituirá al mencionado vapor, el «Rey Jaime I», el mayor y más hermoso buque que posee «La Islaña Marítima».

Ayer fué fijado el nombre de Juan B. Sitges al pasaje que une la calle Nueva con la del Angel.

La placa ha sido colocada en la casa en que nació el ilustre mahonés, al que su pueblo ha honrado dando su nombre a una calle.

Un joven que se hallaba ayer tarde en Cala Mesquida vió flotando en el agua el cuerpo de un hombre que supuso sería el del asilado de este Hospital Civil que había desaparecido días antes.

El joven en cuestión regresó seguidamente a esta ciudad, dando cuenta de su hallazgo a un guardia municipal, siendo avisados seguidamente el Jefe de dicha Guardia y señor Alcalde, quienes se personaron en la Comandancia de Marina dando conocimiento del hecho.

Para el lugar del suceso embarcaron al ahogado en la «Autoridad de Marina», Jefe de la Guardia Municipal y el joven que había hecho el fúnebre hallazgo.

También salió para el mencionado punto un coche mortuorio llevando el correspondiente féretro para trasladar el cadáver, pues el señor Alcalde ha dispuesto, con muy buen acuerdo, que para estos casos no se use la camilla, que será destinada únicamente a la conducción de heridos y enfermos.

Ordenado el levantamiento del cadáver, éste fué trasladado al depósito del Cementerio, donde debe procederse hoy a la autopsia del mismo.

El asilado llamábase Lorenzo Pons Olives y deja mujer y una niña.

Mañana es esperado el vapor correo procedente de Barcelona con escala en Alcudia, el cual saldrá de la Ciudad Condal a las doce de hoy, con el objeto de llegar a nuestro puerto a hora oportuna que le permita emprender el mismo día de su llegada viaje directo a Barcelona.

Según de público se dice, mañana a llegará el «A. Lázaro» que sustituye al «Mahón» que debe limpiar fondos en el dique de Barcelona.

Ayer noche, celebróse en este Ayuntamiento la acostumbrada sesión de segunda convocatoria, presidida por el señor Alcalde don Pedro Pons Sitges.

Entre los asuntos tratados figura una queja muy fundada contra los expendedores no municipales de carbón, que expenden el citado artículo a precio muy superior al de tasa, proponiéndose sean castigados los que en adelante infrinjan las órdenes dictadas sobre el particular, y una proposición encaminada, a suprimir una de las dos carnicerías reguladoras, y que la restante, de acuerdo con la Junta de Subsistencias, pueda elevar los precios de la carne, ya que así lo exigen las circunstancias.

Ayer salieron las fuerzas de Infantería número 63 y sección de ametralladoras de esta plaza a efectuar un paseo militar por los alrededores de nuestra población.

Hállase en pésimo estado el piso de nuestra plaza de abastos, en el que faltan numerosos ladrillos, quedando en su lugar grandes hoyos que causan molestias al público que viene obligado a acudir diariamente a dicho sitio.

El Ayuntamiento debe tomar en consideración nuestra queja y destinar la consignación necesaria para la nueva pavimentación de aquel piso, que creemos debe hacerse con ladrillos hidráulicos, más limpios que los actuales y por ende más higiénicos.

Según nos informan, ha sido encargado de la repartición de socorros a las familias que más han sufrido en la pasada epidemia, el Jefe de la Guardia Municipal, quien con el celo que le es peculiar, empezó ayer a poner en práctica tan delicada misión.

Los socorros consisten en donativos de 5, 10 y 15 pesetas, que se distribuirán conforme las necesidades de cada familia.

NOTICIAS MILITARES

El día 17 del corriente falleció en la Corte el Teniente General en situación de primera reserva don Francisco Galbis Abella, Consejero que era del Consejo Supremo de Guerra y Marina.

Ha sido nombrado Consejero del Consejo Supremo de Guerra y Marina el Teniente General don Francisco Rodríguez y Sánchez Espinosa.

Se le concede el pase a supernumerario sin sueldo con residencia en la 1.ª Región, al Capitán de la Comandancia de Artillería de Menorca don Ildelfonso Muñoz Cobo.

Se le concede la vuelta al servicio activo al Capitán de Caballería don Enrique Crisóstomo, quedando de excedente en Baleares hasta que le corresponda obtener destino.

Es declarado apto para el ascenso cuando por antigüedad le corresponda el Comandante de Estado Mayor con destino en el Gobierno Militar de Menorca don José Rodríguez Ramírez.

Destinos

Artillería. — Don Carlos Alfonso de Comeraña, ascendido de la Penitenciaría Militar de Sevilla a la Comandancia de Menorca.

Caballería. — Teniente don Benito Pérez Serrate, del Regimiento de Lanceros del Rey, al Grupo de Escuadrones de Mallorca, con destino a Mahón; y el Teniente don Gregorio Gallo Moti, del mismo al Regimiento de Sagunto.

En el sorteo de la Lotería Nacional verificado el día 21 del actual, han obtenido premio de 500 pesetas los billetes números 1.819 y 12.183 que fueron despachados por la Administración de Loterías número 2 de esta localidad (Estanco Arravaleta).

En previsión a que aparezca la epidemia de la viruela, que de tiempo en tiempo suele invadir nuestro suelo, se han hecho peticiones al Gobernador Civil de Baleares para que ordene una inmediata vacunación en toda la provincia.

Pasajeros salidos anoche para Palma a bordo del vapor correo «Rey Jaime II»:

Señores don Luis Creus; León Veintín; Juan Amer; Vicente Montmañá; un sargento; Juan Torres; José Franco; José Jiménez; Adrián Mercadal; José Humbert; 3 individuos de tropa; Juan Vicens; José Seguí; Pedro Ferriol y Francisco Bernardí. — Total, 17.

HIPOFOSFITOS SALUD
ANEMIA INAPETENCIA
28 AÑOS ÉXITO CRECIENTE
RECHÁCESE EL FRASCO SI NO SE LEE EN LA ETIQUETA EXTERIOR CON TINTA ROJA
HIPOFOSFITOS SALUD

Eminentes doctores están de acuerdo en afirmar que el uso moderado de un buen coñac puede evitar la gripe y demás enfermedades infecciosas, con predilección recomiendan entre sus similares por su añejez y pureza, el que con tanto esmero destila la Casa de Pedro Domecq de Jerez de la Frontera.

“LA VANGUARDIA”

Diario de Barcelona
Se admiten suscripciones y se vende en la librería de Manuel Sintet Rotger, plaza del Príncipe, 11.

Conferencias telegráficas

(Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid)

Noticias de España

Madrid 26 a las 2.

Alfos cargos

En la nueva combinación de altos cargos ha sido designado el marqués de Riestra para la Subsecretaría de la Presidencia.

El señor Royo Vilanova ha sido designado para ocupar la Subsecretaría del Ministerio de la Gobernación.

Bomba en un tren

En un vagón de primera del tren expreso de la línea de Barcelona se ha encontrado una bomba con una mecha encendida.

El hallazgo lo hizo un pasajero al ir a ocupar el vagón, apagando inmediatamente la mecha adherida al aparato destructor.

Con grandes precauciones fué sacada la bomba que será examinada por el personal técnico de Artillería.

Se ha instruido el oportuno expediente efectuándose pesquisas para averiguar el autor del atentado que de llegar a realizarse hubiera podido tener fatales consecuencias.

El marqués de Alhucemas enfermo

El Presidente del Gobierno, señor marqués de Alhucemas, hállase enfermo viéndose precisado a guardar cama.

Por prescripción facultativa el señor García Prieto ha dejado de ocuparse de los asuntos a sus cargos encomendados.

¿Hay crisis en puerta?

En los círculos políticos se ha comentado mucho durante estos últimos días. Créese inminente la caída del actual Gobierno, cuya constitución ha sido acogida con frialdad por la opinión. De hacerse la crisis, dicen los comentaristas, será resuelta por un Gobierno heterogéneo, en el que figurarán conservadores y catalanistas.

El ministro de la Guerra

El general Berenguer, ministro de la Guerra, se ha visto precisado a guardar cama. La enfermedad no es de cuidado.

También se halla enfermo el conde de Romanones qué padece un flemón a pesar de lo que sigue trabajando en el despacho de los asuntos a su ministerio encomendados.

Del Extranjero

Madrid 26 a las 2.

Wilson a Portugal

El Presidente de los Estados Unidos Mr. Wilson, en su viaje a Europa, se detendrá en Portugal visitando las ciudades más importantes de la república lusitana.

De no modificar el itinerario,

Noticias de España

Madrid 27 a las 2:40.

Contra el bolchevismo

En el Senado el marqués de Herrera pidió se adoptaran las medidas necesarias para evitar el peligro de los bolchevistas que se hallan en Portugal.

En el Congreso

La sesión ha transcurrido anodina, sin interés discutiéndose el segundo debate sobre el proyecto económico.

Consejo de ministros

En el Consejo de ministros se trató de la reforma de los convenios comerciales, de la provisión de altos cargos y de la autonomía de Cataluña.

¿Dimisión del general Berenguer?

Dícese que el ministro de la Guerra general Berenguer, ha dimitido por mostrarse disconforme con la derogación de la ley de Jurisdicciones.

PRENSA ASOCIADA

En el Consejo de ministros se trató de la reforma de los convenios comerciales, de la provisión de altos cargos y de la autonomía de Cataluña.

Por correo

Lo que pide Alemania

La modificación de las condiciones del armisticio

Nauen 18. — A los Gobiernos americano, inglés, francés e italiano: Las condiciones del armisticio amenazan gravemente la situación económica del territorio situado en la orilla izquierda del Rhin y sus comunicaciones con el resto de Alemania.

Si no fuera posible aminorar este peligro por medio de la interpretación benévola de las condiciones del armisticio o por medio de la modificación de las mismas, entonces vistas las estrechas relaciones de orden económico entre la orilla izquierda del Rhin y el territorio situado a la derecha de dicho río, está excluido el que nuestra acción pueda continuar existiendo. Sería casi seguro que el pacífico desarrollo que tiene lugar actualmente en nuestro país, si guiera por otro rumbo y que nuestra nación caminara hacia el bolchevismo, surgiendo un estudio de cosas que pudiera llegar a ser peligroso también para los Estados vecinos. Para evitarlo juzgamos de apremiante necesidad la suavización de las condiciones y la concreción de su aplicación en los siguientes puntos:

1.º Un acuerdo general para que el tráfico económico normal en la orilla izquierda del Rhin y todas las relaciones económicas con la orilla derecha y

con el extranjero no sean entorpecidas por la ocupación militar con fuerzas de la Entente.

2.º Un arreglo detallado sobre los siguientes importantes extremos:

A) Autorización para la explotación de las minas de carbón, potasa y mineral de hierro por los propietarios alemanes en los territorios de la orilla izquierda del Rhin y comprendidos dentro de las fronteras del Imperio alemán, del modo como se practicaba hasta ahora.

B) Libre navegación en el Rhin para transportes dentro de las fronteras actuales de Alemania.

C) Permiso para explotar hacia las demás regiones de Alemania de los minerales y la potasa extraídos de las minas de la región situada en la orilla izquierda del mencionado río y su transporte arriba y abajo del mismo.

D) Permiso de libre navegación hasta Rotterdam y por las aguas territoriales de Alemania para abastecer la parte septentrional de la misma con carbón, potasa, víveres, etc.

E) Continuación de la explotación de las empresas industriales en la orilla izquierda del Rhin en provecho de toda Alemania.

F) Libres comunicaciones ferroviarias en el territorio alemán ocupado.

G) Suministro de energía eléctrica desde la orilla izquierda a la derecha del Rhin.

H) Los soldados y oficiales alemanes licenciados en la orilla izquierda del Rhin no deberán ser hechos prisioneros de guerra, aunque continúen llevando uniforme.

I) Los departamentos militares y civiles en el territorio de la orilla izquierda permanecerán en funciones.

K) En el territorio ocupado sólo se requisarán mercancías cuando estas medidas son indispensables para la manutención de las tropas de ocupación.

L) El tráfico telefónico, telegráfico y postal del territorio ocupado con la orilla derecha y con los países neutrales no se interceptará.

M) La autorización para la conducción de víveres y forrajes de cualquier especie, desde la orilla izquierda a la derecha del Rhin.

N) Como frontera aduanera se considerarán las actuales, con inclusión de Luxemburgo, que pertenece a la Unión aduanera alemana, dado que nuevos arreglos jurídicos no podrán ser ultimados hasta el tratado de paz. Por lo tanto, los derechos de aduana continuarán siendo percibidos en las fronteras como hasta ahora por los funcionarios alemanes, por cuenta del Gobierno alemán. Continuarán en vigor las prohibiciones de exportación, importación y tránsito alemanas en todas las fronteras del antiguo Imperio.

Además, debemos señalar de un modo terminante que la entrega de 5 000 locomotoras y 150 000 vagones, nos colocaría en la imposibilidad de abastecer, aunque no fuera más que medianamente nuestras ciudades; dada la actual situación de nuestro material rodado, no podríamos garantizar ni para una sola semana el abastecimiento, y visto que la situación en todas partes de Alemania es muy crítica, es de temer que es-

tallen simultáneamente en las diversas regiones revueltas provocadas por el hambre, cuyas consecuencias serían gravísimas.

Por otra parte, el mantenimiento del bloqueo, especialmente en el Báltico, tiene por consecuencia que las importaciones desde el Norte, indispensables para nuestra industria, al igual que la exportación de carbón y otros artículos imprescindibles a los países escandinavos, tuviesen que suspenderse, obligando a la paralización del trabajo hasta la paralización de las fábricas alemanas y escandinavas que dependen de dichos transportes. Consecuencia aún más grave sería la paralización de pesca en el mar del Norte y en el Báltico.

Hemos dado instrucciones a nuestros representantes en España para deliberar con los de los Gobiernos aliados sobre las cuestiones expuestas, pero sin éxito, por no tener dichos representantes suficiente autorización para entrar en discusiones.

En vista del peligro que nos amenaza por las durísimas condiciones del armisticio, encarecemos se nos indique cuanto antes un lugar donde nuestros representantes se podrían entrevistar con delegados de los Gobiernos aliados para deliberar con los citados extremos.

Dado que la cuestión de los transportes por mar y tierra empeora cada día y dado que por el regreso de las tropas entorpece nuestra organización, rogamos no se pierda tiempo para que nos sea posible mantener el orden que hasta ahora habíamos conseguido asegurar. — Solf secretario de Estado.

Bolsa de Barcelona

del 26 noviembre 1918

Telegrama facilitado por el Banco de Menorca

Interior serie A	78'40
Id. id. B	78'00
Id. id. C	78'00
Exterior serie A	86'60
Amortizable 5 por 100 A	94'90
Id. B	94'00
Interior fin de mes	00'00
Acciones Nortés	71'50
Id. Alicante	72'90
Id. Andaluces	64'90
Id. Orenses	23'65
Obligaciones de la Compañía Trasatlántica	00'00
Francos	92'35
Libras	24'00
Dólares	00'00
Liras	00'00

Regimiento Infantería Mahón número 63

Necesitando adquirir este regimiento 304 pares de guantes blancos, 432 pares de guantes color avellana, 194 pafueles de bolsillo, 419 bolsas de aseo, 245 platos, 245 vasos y 242 cucharas, se hace saber por el presente a los constructores que deseen presentar modelos y proposiciones, que el plazo de admisión de éstos terminará el 20 de diciembre próximo, debiendo tener en cuenta que los precios se enteran puestos en el Almacén de esta Plaza y que el importe de la inserción de los anuncios ha de ser con cargo a quien se adjudique la construcción.

La remisión y devolución de los tipos será de cuenta de los constructores que los envíen.

En las proposiciones se hará constar la fecha fija de la entrega de la construcción.

Mahón 22 noviembre de 1918. — El Comandante Mayor, Miguel Antich.

33

Crédito Mercantil de Menorca

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados, pagando los del Estado VEINTE DIAS ANTES de su vencimiento. Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Tarjetas de visita GRAN VARIEDAD

Prontitud y esmero en los encargos

IMPRENTA = LIBRERÍA = PAPELERÍA = ENCUADERNACIÓN DE

Manuel Sintés Rotger

DESPACHO: Plaza del Príncipe, 11 Teléfono 20

TALLERES: Rampa Abundancia, 16 Teléfono 84

MAHÓN

Tarjetas postales de fantasía, últimos modelos, y álbums para las mismas

En este establecimiento tipográfico, el más antiguo y acreditado de la Isla, se hacen esmeradamente toda clase de impresos a una o varias tintas y en tinta comunicativa. — Esta casa semanalmente recibe nuevas publicaciones de los mejores autores, sirviéndose, bajo pedido, cualquier obra que se desee, así nacional como extranjera, contando para este fin con activos corresponsales en Barcelona, Madrid y París. — Se admiten encargos para pedidos de toda clase de música. — Escritanías y objetos de escritorio, última novedad, carpetas, libros para contabilidad, copiadores de cartas y toda clase de artículos propios para oficina.

Gran surtido en estuches de papel y sobres, alta fantasía

TINTAS: Estephens = Elephant = Renau = Ville de Paris

Prensas para copiar a precios de fábrica

Encuadernaciones desde la rústica a las de lujo

SEÑORES COMERCIANTES

ACABA DE APARECER

El Comerciante Moderno

Enciclopedia comercial, publicada bajo la dirección de Mr. MAURICE POTEL; Inspector general de Instrucción Pública, exprofesor de la Escuela Superior de comercio en París.

Esta obra indispensable para todo buen comerciante consta de cuatro tomos y se vende a plazos mensuales de cinco pesetas.

TODA UNA BIBLIOTECA COMERCIAL

20 extensos tratados contenidos en cuatro tomos

LA TÉCNICA COMERCIAL AL ALCANCE DE TODOS

Se admiten suscripciones en la librería de Manuel Sintés Rotger, Plaza del Príncipe, 11. — Mahón.

Servicios de la Compañía Trasatlántica PARA 1918

Línea a Antillas, México, New-York y Constanza

El vapor de Barcelona, el de Valencia, el de Málaga y el de Cádiz para New-York, Habana y eventualmente Veracruz.

El vapor de Bilbao, el de Santander, el de Gijón y el de Coruña para Habana.

El vapor de Barcelona, el de Valencia, el de Málaga y el de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, San Juan, Cuzco, Puerto Cabello y La Guayra.

Línea al Río de la Plata y al Brasil

El vapor de Barcelona, el de Málaga y el de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El vapor de Bilbao y Santander, el de Gijón, el de Coruña y el de Vigo para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Filipinas

El vapor de Barcelona, para

Línea de Fernando Poe

El vapor de Barcelona, saldrá el de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poe.

Además de los indicados servicios, la Compañía Trasatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a New-York, puertos Cantábrico a New-York cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía les ofrece alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telégrafos sin hilos.

Agente en Menorca: don Juan F. Tallaferré, Indautza, 24. Mahón

MATATINTAS BORRATINTAS

Maravilloso descubrimiento para borrar sin rasgar de todas clases y marcas. Indispensable en oficinas, despachos, escritorios, etc. Por su fácil manejo se ve con gran ventaja a los raspadores, gomas y demás materiales empleados.

Ahorra tiempo y trabajo, no estropea el papel y es el más perfecto y práctico modo de emplearse. Pasar el tapón especial por la parte que se quiere borrar y desaparecerá en seguida, pudiéndose escribir nuevamente después de haberse borrado.

Véndese en Mahón a 1'80 pesetas, en las librerías de Manuel Sintés Rotger, Plaza del Príncipe, 11.



BESJOY TODO EL MUNDO

LO DICE

KINARSOL BESJOY

hace desaparecer todas las fiebres, aún las más rebeldes. — Antiséptico poderoso. — Desinfectante y reconstituyente. — Recetado por los médicos como necesario y especial en la actual epidemia.

EXIJA USTED — NADA MAS EFICAZ

SELO BESJOY

Instantáneo, cura rápidamente en cinco minutos el dolor de cabeza, los espasmos de las síncoras, los reumáticos y todos los nerviosos.

Inofensivo en absoluto. — No contiene narcóticos. — Puede tomarse con ciega confianza. — Exija Ud. el legítimo "SELO BESJOY".

Solo cuesta 0'30. — Nada más eficaz.

EUPEPTOL BESJOY

Hay que por retorta que sea que resista al tratamiento con el Purgante. Favorece la expectoración, suaviza la garganta, hace desaparecer toda molestia. Si solamente algún Práctico, sencillo, cómodo.

UN TUBO CON VEINTE COMPRIMIDOS: Pesetas 0'30. — Indispensable en la actual epidemia.

PURGANTE BESJOY

Hay que por retorta que sea que resista al tratamiento con el Purgante. Favorece la expectoración, suaviza la garganta, hace desaparecer toda molestia. Si solamente algún Práctico, sencillo, cómodo.

Solo cuesta 30 céntimos. No hay ninguno que le supere. — Preferido por todas las madres. — Reclamado por todos los niños. — Infalible y visible reputación.

LO DICE TODO EL MUNDO

Motores marinos en venta

Table listing various marine engines with specifications and prices in Pesetas.

Referencias: MANUEL BELTRÁN LLABRÉS, San Fernando, 34. — MAHÓN

Libretas de alquiler, listas de embarque, altas y bajas para la contribución industrial. De venta en esta imprenta.

ALERTA! ALERTA! ALERTA!

Se ofrecen en esta población aguas minerales como procedentes de los manantiales VICHY CATALAN, sin serlo. Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que les ofrecemos, puesto que las de los manantiales VICHY CATALAN llevan tapones, cápsulas, precintos y etiquetas con el nombre SOCIEDAD ANONIMA VICHY CATALAN, y por lo tanto no se proceda de dichos manantiales las que no los lleven.

Imp. de M. Sintés Rotger. — Mahón.

Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes:

Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros a contado y a plazo.

Cartas de crédito sobre todos los países.

Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como cambio, renovación de cupones, verificación de los cortos de amortizaciones, etcétera, etc.

Cobro y compra de cupones españoles o extranjeros.

Giros, órdenes telegráficas, y cobro y descuentos de letras.

Seguros de cambio.

Apertura de toda clase de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

Perfumes Bordados Juguetes Elegantes exquisitos agradables Casa Buenaventura

Bibliotecas gratuitas PARA TODOS

El "Patronato Social de Buenas Lecturas" ofrece a los lectores de nuestro periódico, lo que nunca se concedió al público: el medio de ir formando gratuitamente una selecta biblioteca.

El primer año remitirá GRATUITAMENTE las siguientes notabilísimas obras:

"Leyendas piadosas", de Lope de Vega.

"De la vida y de la muerte", de Quevedo.

"Pablo y Virginia", de Bernardino E. de Saint Pierre.

"Visitando a mi muerte", de Isidro Benito Lap Iba.

"Oro en mármol", de Eladio Esparza.

"Poema del Seguro", de José Ignacio de Urbina.

"El mi Juan", de Soledad Ruiz de Pombo.

"Egloga", de Aurelio Bay.

"El pintor de su deshonra", de Calderón de la Barca.

"Cuartillas de antaño", de Luis Martínez Kleiser.

"Por la Roma épica", de Alfonso Pérez Nieva.

"Lo grande y lo pequeño", de Lorenzo Lafuente Vanrell.

Para tener derecho a este envío gratuito es condición indispensable suscribirse a "El Bien Público".

Los periódicos más baratos de España

Por pesetas 5'50 cada año

recibirán mensualmente cuantos se suscriban las publicaciones y número de ejemplares que siguen:

1 ejemplar mensual de la "Liga Ibero-Americana contra la inmoralidad".

4 ejemplares mensuales de "La Cultura Popular".

4 id. id. de "Pan y Catecismo".

8 id. id. de "Frail's y Monjas".

Debemos advertir que pesada que sea la enorme carestía del papel, remitiremos para la propaganda, doble número de periódicos del señalado actualmente.

BOLETIN DE SUSCRIPCION

para los lectores de EL BIEN PÚBLICO

Córtese este boletín y remítase firmado y franqueado como carta a nuestras oficinas: Francaral, 138, 1.º, Madrid.

D. de profesión domiciliado en calle provincia de

se suscribe a los periódicos más económicos de España y desea recibir las doce obras que para la formación de una "Biblioteca gratuita" ofrece el "Patronato Social de Buenas Lecturas". Sólo queda obligado a satisfacer contra reembolso o en la forma que se le indique, pesetas 5'50 precio de suscripción a los periódicos.

Firma